
Ata da Sessão do Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná realizada em 1 

13 de novembro de 2008. 2 
Aos treze dias do mês de novembro do ano dois mil e oito, às nove horas, na Sala do Conselho 3 

Universitário, reuniu-se o Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná sob a 4 

presidência da Reitora em exercício, Professora Doutora Márcia Helena Mendonça. Presentes os 5 

Conselheiros Titulares Alipio Santos Leal Neto, Sidon Keinert Júnior, Ana Lúcia Tararthuch, 6 

Ana Maria Muratori, Ana Sofia Clímaco Monteiro de Oliveira, Edson Aparecido Mitishita, 7 

Claudio Antonio Tonegutti, Derivan Brito da Silva, Dimas Agostinho da Silva, Emerson 8 

Rolkouski, Eneida Desiree Salgado, Ettiène Cordeiro Guérios, Graciela Inês Bolzon de Muñiz, 9 

José Marcelo Rocha Aranha, Lais Murakami, Lígia Negri, Luiz Carlos Baeta Vieira, Madlaine 10 

Célia de Lima, Marco Aurélio Visintin, Maria Tarcisa Silva Bega, Marinez da Silva, Mário 11 

Roberto Dutra Pereira, Mauro Lacerda Santos Filho, Moisés Prates Silveira, Maurício Felga 12 

Gobbi, Ricardo Marcelo Fonseca, Roberto Ratzke, Roberto Tadeu Raittz, Rogério Andrade 13 

Mulinari, Silvia Helena Soares Schwab, Sílvio Rogério Correia de Freitas, Valdo José Cavallet e 14 

Vânia Mari Salvi Andrzejevski. Presentes também os Conselheiros Suplentes Tibiriçá Krüger 15 

Moreira, Heraldo Maciel França Madeira, Clara Brener Mindal, Luiz Cláudio Fernandes, Simone 16 

Cristine Cavallari, Norma da Luz Ferrarini, Cleverson Ribas Carneiro, Vera Lúcia Israel e 17 

Leomar Albini. Presentes ainda o Pró-Reitor de Administração, Professor Flávio Zanette, a Pró-18 

Reitora de Assuntos Estudantis, Professora Rita de Cássia Lopes, a Pró-Reitora de Extensão e 19 

Cultura, Professora Sandra Regina Kirchner Guimarães, a Pró-Reitora de Graduação, Professora 20 

Rosana de Albuquerque Sá Brito, a Pró-Reitora de Pesquisa e Pós-Graduação, Professora Maria 21 

Consuelo Andrade Marques, o Pró-Reitor de Planejamento, Orçamento e Finanças, Professor 22 

Paulo Tetuo Yamamoto e representando a Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas, o Senhor José 23 

Carlos Pereira. Justificaram suas ausências os Conselheiros Almir Antônio Urbanetz, Luiz 24 

Vamberto Santana, Antônio Barbosa Lemes Júnior, Carla Galvão Spinillo, Chisato Oka Fiori, 25 

Ligia Eliana Setenareski, David José Celinski, Maria Augusta Bolsanello, Laura Ceretta Moreira, 26 

Marineli Joaquim Meier e Nelson Luís da Costa Dias. Havendo quorum a Presidente declarou 27 

aberta a sessão, colocando em análise e votação a ata da sessão realizada no dia 25 de agosto do 28 

corrente, a qual foi aprovada por unanimidade. Nos informes a Presidente registrou: 1) que se 29 

encontram disponibilizadas no site da SOC as atas das sessões de Câmara e de Plenário dos 30 

Conselhos Superiores da UFPR referentes ao ano de 2008; 2) que no transcorrer da sessão se 31 

ausentaria para recepcionar os avaliadores do REUNI que vindos do MEC; 3) fazendo saber que 32 

a UFPR foi indicada como Empresa Cidadã 2008 pelo Pequeno Cotolengo, indicação que 33 

considerou muito gratificante em vista das atividades desenvolvidas por aquela importante 34 

entidade assistencial. Em seguida manifestaram-se os conselheiros: 1) Silvia Helena Soares 35 

Schwab, como representante do COUN junto ao Conselho Diretor da FUNPAR, apresentando 36 

documento com o Relatório de atividades do Conselho Diretor daquela Fundação. Também 37 

informou que o referido documento seria encaminhado aos Conselheiros por e-mail. 2) Maria 38 

Tarcisa Silva Bega registrando agradecimento público aos conselheiros que compareceram às 39 

comemorações dos 70 anos de criação do Setor de Ciências Humanas, Letras e Artes. 4) Lais 40 

Murakami registrando a entrega aos conselheiros da programação referente às atividades 41 

culturais que seriam desenvolvidas neste mês pela UFPR. 5) José Marcelo Rocha Aranha 42 

solicitando a retirada de pauta do item 09 referente ao processo nº 043803/2007-65 – Recurso de 43 

Diego Octávio Franco da Luz Fabiano contra decisão do CEPE que negou seu pedido de 44 

retificação de nota. O Conselheiro José Marcelo Rocha Aranha justificou que o processo perdeu 45 

seu objeto tendo em vista a colação de grau do interessado; 6) Mauro Lacerda Santos Filho 46 



solicitando a retirada do item 15 da pauta referente ao processo com pedido de vista nº 47 

010017/2008-62, para ser apresentado na próxima sessão. Por se tratar de processo com pedido 48 

de vista o Conselho foi consultado e autorizou a prorrogação do prazo para apresentação do 49 

relatório de vista. Encerrados os informes deu-se início à Ordem do Dia: 01) Apresentação do 50 

Relatório da Comissão Própria de Avaliação – CPA. O Presidente da comissão, Professor 51 

Paulo Tetuo Yamamoto, iniciou o tema fazendo um breve relato dos trabalhos desenvolvidos 52 

pela comissão, aproveitando para agradecer a cada um dos membros pelo empenho e 53 

significativa contribuição. Ato seguinte passou-se a apresentação onde foram abordados os 54 

seguintes tópicos: “DIMENSÃO 1 – A MISSÃO E O PDI A grande maioria da comunidade 55 

externa e interna (88,7%) reconhece que a UFPR cumpre sua missão de fomentar, construir e 56 

disseminar o conhecimento, no entanto desconhece os instrumentos que norteiam este objetivo 57 

(PDI). DIMENSÃO 2 - PERSPECTIVA CIENTÍFICA E PEDAGÓGICA FORMADORA: 58 

POLÍTICAS, NORMAS E ESTÍMULOS PARA O ENSINO, A PESQUISA E A EXTENSÃO 59 

DIMENSÃO 2 - GRADUAÇÃO E ENSINO MÉDIO: 1) A comunidade afirma que as opções de 60 

curso da UFPR são boas, mas querem maior número de vagas e de cursos noturnos. 2) Grande 61 

parte da comunidade desconhece (44,6%) a modalidade de Educação à Distância. 3) O PPC é 62 

conhecido pela grande maioria do corpo discente e os métodos didático-pedagógicos atendem 63 

as necessidades dos mesmos. 4) Finalmente, um terço não conhece os programas de divulgação 64 

de cursos da UFPR, sugerindo necessidade de maior divulgação. DIMENSÃO 2 - PÓS-65 

GRADUAÇÃO 1) Para 58,5% da comunidade a oferta de cursos de Especialização não atende a 66 

demanda da sociedade. 2) A oferta de cursos e número de vagas para Mestrado e Doutorado 67 

são insuficientes (47%). DIMENSÃO 2 - PESQUISA 1) A comunidade reconhece que a UFPR 68 

estimula as atividades de pesquisa (7,3) e que há participação ativa dos estudantes (7,1), 69 

contudo ela desconhece quanto ao resultado destas pesquisas (5,5). 2) Portanto somos 70 

competentes em estimular as atividades de pesquisa mas fracos no processo de divulgação das 71 

mesmas. DIMENSÃO 2 - EXTENSÃO 1)A UFPR promove ações que visam melhorar a 72 

qualidade de vida (6,5).2) As políticas de integração entre graduação, pós-graduação e 73 

extensão obtiveram 5,6 de média, sugerindo ampliação dessas políticas. DIMENSÃO 3 - 74 

RESPONSABILIDADE SOCIAL: ENSINO: 1) A política de acesso por meio de cotas não atende 75 

a demanda da sociedade.2) Os programas institucionais de redução da evasão não funcionam 76 

de maneira adequada e aproximadamente 30% desconhecem ou a eles não se aplica. 3) Opções 77 

de cursos, vagas e período devem ser ampliados. DIMENSÃO 3 - RESPONSABILIDADE 78 

SOCIAL: MEIO AMBIENTE: 1) A comunidade concorda que a UFPR tem buscado eficiência na 79 

utilização de recursos naturais, de sua infra-estrutura e afirma conhecer os programas 80 

relacionados ao meio ambiente. 2) Os programas de gerenciamento de resíduos adotados pela 81 

UFPR são desconhecidos por 45% da comunidade, por outro lado, daqueles que conhecem tais 82 

programas, metade afirma que são adequados. DIMENSÃO 3 RESPONSABILIDADE SOCIAL – 83 

INCLUSÃO 1) A comunidade reconhece a grande importância dos Restaurantes Universitários 84 

(RU) como bom programa de assistência estudantil. 2) No entanto, as condições de acesso e uso 85 

das instalações físicas para pessoas portadoras de necessidades especiais (PNE) foram 86 

consideradas insatisfatórias. DIMENSÃO 3 RESPONSABILIDADE SOCIAL – EXTENSÃO. A 87 

grande maioria da comunidade reconhece a alta relevância das atividades de extensão na 88 

UFPR, como política de responsabilidade social com índice de apenas 16,5 % de discordantes. 89 

DIMENSÃO 4 COMUNICAÇÃO COM A SOCIEDADE 3 questões foram propostas. 1) A 90 

política de comunicação com a sociedade foi considerada eficiente por metade da comunidade. 91 

2) Os meios de divulgação desta política foram ainda melhores avaliados recebendo média 6,6. 92 



Do ponto de vista institucional, temos uma boa margem para incrementar e aprimorar a 93 

comunicação DIMENSÃO 5 POLÍTICAS DE PESSOAL, CARREIRA, APERFEIÇOAMENTO E 94 

CONDIÇÕES DE TRABALHO 1) O número de servidores técnicos administrativos e docentes 95 

foi considerado insuficiente pela Comunidade. 2) Em relação aos serviços terceirizados, a 96 

comunidade em sua grande maioria, reconhece sua qualidade. 3) Quanto às políticas de 97 

melhoria de qualidade de vida, metade reconhece o papel dessas ações. 4) Aproximadamente 98 

60% da comunidade afirmam que não há cumprimento de horário pelos servidores. DIMENSÃO 99 

6 ORGANIZAÇÃO E GESTÃO DA INSTITUIÇÃO GESTÃO 1) Em sua maioria a comunidade 100 

(51,7%) discorda do processo de organização e gestão, o que demonstra que por parte da 101 

administração existe necessidade de divulgação e envolvimento. ADMINISTRAÇÃO MEIO 102 

AMBIENTE A comunidade reconhece que a UFPR tem ações relacionadas a administração do 103 

meio ambiente (5,8). ADMINISTRAÇÃO QUALIDADE DE VIDA Quanto às políticas de 104 

qualidade de vida metade da comunidade se diz satisfeita. Isto sugere para a administração 105 

potencial para ampliação e aprimoramento destas políticas. ADMINISTRAÇÃO INFRA-106 

ESTRUTURA 1) O papel da administração em buscar eficiência no uso da infra-estrutura 107 

existente é reconhecido por metade da comunidade. 2) Quanto aos espaços físicos destinados a 108 

eventos artísticos, científicos, culturais e esportivos a comunidade atribuiu média 5,8 109 

concordando que a administração tem atendido essas necessidades e novamente aponta para 110 

ampliação e aprimoramento. DIMENSÃO 7 INFRA-ESTRUTURA FÍSICAESPAÇO FÍSICO A 111 

infra-estrutura da UFPR, para formação acadêmica, é em número insuficiente, inadequado e 112 

pobre em manutenção. Entretanto, as instalações para eventos cumprem seu papel 113 

satisfatoriamente, segundo a comunidade. DIMENSÃO 7 INFRA-ESTRUTURA 114 

FÍSICAACESSIBILIDADE As instalações físicas da Universidade, não oferecem condições 115 

ideais de acesso e uso para pessoas com necessidades especiais (58,6%). DIMENSÃO 7 INFRA-116 

ESTRUTURA Com média 6,9, a qualidade dos serviços realizados pelas empresas terceirizadas 117 

na UFPR foi bem vista pela comunidade. DIMENSÃO 7 INFRA-ESTRUTURA FÍSICA 118 

LABORATÓRIOS Quanto à infra-estrutura física dos laboratórios de formação acadêmica, a 119 

grande maioria da comunidade considera insuficientes em quantidade, qualidade e manutenção. 120 

DIMENSÃO 7 INFRA - ESTRUTURA FÍSICA BIBLIOTECAS Em relação à infra-estrutura de 121 

bibliotecas a comunidade considera as instalações inadequadas e os acervos em quantidade e 122 

qualidade, incompatíveis com ensino, pesquisa e extensão. Entretanto o horário tem sido 123 

considerado satisfatório. DIMENSÃO 8 PLANEJAMENTO E AVALIAÇÃO Grande parte da 124 

comunidade não possui pleno conhecimento do processo de planejamento e nem dos planos 125 

institucionais, contudo sabe que passamos constantemente por avaliação. DIMENSÃO 9 126 

POLÍTICAS DE ATENDIMENTO AOS ESTUDANTES DIMENSÃO 9 POLÍTICAS DE 127 

ATENDIMENTO AOS ESTUDANTES EGRESSOS As políticas de atendimento aos estudantes, 128 

na visão dos egressos foram consideradas satisfatórias atingindo uma média de 6,5 129 

demonstrando que estas políticas estão atingindo seus objetivos. DIMENSÃO 9  POLÍTICAS DE 130 

ATENDIMENTO AOS ESTUDANTES ATIVIDADE FORMATIVA As atividades formativas 131 

ofertadas pela UFPR para o estudante foram muito bem avaliadas (7,0) indicando que essas 132 

políticas estão atingindo seus objetivos DIMENSÃO 9 POLÍTICAS DE ATENDIMENTO AOS 133 

ESTUDANTES ACESSO, SELEÇÃO E EVASÃO 1) Grande percentual 60,7% da comunidade 134 

discorda que a política de acesso à UFPR por meio de cotas atende a demanda da sociedade. 2) 135 

Quanto aos programas institucionais de redução da evasão, a pesquisa mostra desconhecimento 136 

da comunidade, bem como discordância; o que sugere necessidade de divulgação, revisão e 137 

aprimoramento. DIMENSÃO 9 POLÍTICAS DE ATENDIMENTO AOS ESTUDANTES 138 



QUALIDADE DE VIDA A Política de atendimento aos estudantes atingiu uma média de 6,3. A 139 

perspectiva de qualidade de vida abordada nessa dimensão obteve percentual de concordância 140 

de 58,1% o que indica que a UFPR esta na direção, porém ainda existe necessidade de 141 

aperfeiçoamento. DIMENSÃO 9 POLÍTICAS DE ATENDIMENTO AOS ESTUDANTES 142 

PERMANÊNCIA As políticas estudantis quanto a permanência foram bem avaliadas, com média 143 

8,1 destacando os programas de bolsas de assistência estudantil e de restaurantes 144 

universitários. Apesar da existência, o programa de atenção a saúde da UFPR é desconhecido 145 

por boa parte da comunidade o que demonstra a necessidade de ampliar e divulgar esse 146 

programa. DIMENSÃO 10 SUSTENTABILIDADE FINANCEIRA Em relação à sustentabilidade 147 

financeira, a maioria da comunidade concorda que a UFPR deve buscar alternativas para 148 

captação de recursos por meio de convênios, prestação de serviços e uso do patrimônio”. Em 149 

discussão, a Conselheira Silvia Helena Soares Schwab inicialmente parabenizou a comissão pelo 150 

trabalho e registrou a solicitação de que os Restaurantes Universitários permanecessem em 151 

funcionamento durante o período das férias escolares. O Conselheiro Mauro Lacerda Santos 152 

Filho teceu comentários sobre a importância da avaliação institucional em especial para ações 153 

voltadas a solução dos problemas através dela detectados. Após mais algumas manifestações o 154 

Projeto de Avaliação Institucional apresentado foi aprovado por unanimidade. A Presidente 155 

destacou a importância deste primeiro ciclo da avaliação institucional, parabenizando toda a 156 

equipe pelo brilhante trabalho. Finalizou informando que a apresentação seria repassada a todos 157 

os conselheiros por via eletrônica, solicitando aos mesmos que atuassem como agentes 158 

multiplicadores destas importantes informações. 02) Processo nº 045669/2008-18 – Solicitação 159 

da Unidade de Recrutamento de Pessoal – PROGEPE de esclarecimentos referentes a 160 
contratação no regime de 40 horas semanais para docentes da UFPR. Processo relatado pela 161 

Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega, que apresentou parecer e minuta de resolução 162 

regulamentando o regime de quarenta horas semanais sem dedicação exclusiva para carreira de 163 

magistério superior da UFPR. Em discussão a Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega registrou a 164 

importante contribuição dada pelos conselheiros Rogério Andrade Mulinari e Ricardo Marcelo 165 

Fonseca durante a elaboração de seu parecer. Em discussão foram apresentadas sugestões de 166 

redação no anteprojeto de resolução que foram acatadas pela relatora. Encerrada a discussão o 167 

parecer e a minuta de resolução foram colocados em votação, sendo aprovados por unanimidade. 168 

03) Processo nº 030847/2008-14 – Proposta do Departamento de Cirurgia de Concessão do 169 
título de Professor Emérito ao Doutor Luiz Carlos Sobânia. Aprovado por unanimidade de 170 

votos, nos termos do parecer da Comissão integrada pelos Conselheiros Maria Tarcisa Silva 171 

Bega, José Marcelo Rocha Aranha e Marinez da Silva. 04) Processo nº 032953/2008-24 – 172 

Proposta do Departamento de Clínica Médica de Concessão do título de Professor Emérito 173 
ao Professor Gastão Pereira da Cunha. Comissão: Conselheiros Ettiène Cordeiro Guérios, 174 

Lígia Negri e Sílvio Rogério Correia de Freitas. Proposta de concessão do título aprovada por 175 

unanimidade de votos, de acordo com o parecer exarado pela referida comissão. 05) Processo nº 176 

032942/2008-44 – Proposta do Departamento de Clínica Médica de Concessão do título de 177 
Professor Emérito ao Professor Adyr Soares Mulinari. A Comissão composta pelos 178 

Conselheiros Ettiène Cordeiro Guérios, Lígia Negri e Sílvio Rogério Correia de Freitas emitiu 179 

parecer favorável à concessão do referido título. Em votação o parecer da comissão foi aprovado 180 

por unanimidade. 06) Processo nº 032949/2008-66 – Proposta do Departamento de Clínica 181 

Médica de Concessão do título de Professor Emérito ao Professor Ricardo Pasquini. 182 

Concessão aprovada por unanimidade de votos, nos termos do parecer da Comissão integrada 183 

pelos Conselheiros Ettiène Guérios Cordeiro, Paulo Afonso Bracarense Costa e Luciane 184 



Bittencourt Carias de Oliveira. 07) Processo nº 028315/2008-17 – Proposta do Departamento 185 

de Cirurgia de Concessão do título de Professor Emérito ao Professor Gerson de Sá 186 
Tavares Filho. Comissão: Conselheiros Ricardo Marcelo Fonseca, Chisato Oka Fiori e Lais 187 

Murakami. A comissão exarou parecer favorável à concessão ora solicitada. Em votação o 188 

parecer da comissão foi aprovado por unanimidade. 08) Processo nº 033433/2008-39 – 189 

Proposta da Comissão Interna de Supervisão – CIS de Homologação da Carta de Curitiba 190 
– III Fórum Nacional das CIS. A relatora, Conselheira Marinez da Silva exarou o seguinte 191 

parecer: “Por estar de acordo com o § 3º Art. 22 da Lei 11.091/2005, esta relatora exara 192 

parecer favorável à homologação da Carta de Curitiba, sugerindo que seja a mesma 193 

encaminhada a ANDIFES, tendo em vista o assento na Comissão Nacional de Supervisão – 194 

CNS”. Em discussão a Conselheira Lígia Negri manifestou a compreensão de que o 195 

posicionamento deste Conselho deveria ser de apoio ou não ao documento ora apresentado, não 196 

cabendo neste caso a sua aprovação ou homologação. Sendo este o entendimento reinante, a 197 

Presidente colocou em votação a moção de apoio do COUN à Carta de Curitiba elaborada 198 

durante o III Fórum Nacional das CIS. Aprovada por maioria de votos (27x01). O Conselheiro 199 

Heraldo Maciel França Madeira registrou seu voto contrário pelo desconhecimento do teor da 200 

referida carta. O texto da moção aprovada ficou de ser elaborado e encaminhado aos 201 

conselheiros para eventuais sugestões. Considerando o adiantado da hora os demais processos da 202 

pauta ficaram para ser relatados na próxima sessão. Livre a palavra a não havendo manifestações 203 

a Presidente agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual eu, Dionei 204 

José da Silva, Secretário, lavrei a presente ata. 205 


